

EXIGEN COORDINACIÓN ENTRE LOS DISTINTOS ORGANISMOS DEL ESTADO

Campesinos priorizan proyectos en reunión con ministro de Agricultura

LUCIANO ALDAY VILLOBOS
 O valle

Los campesinos de la Región de Coquimbo se habían declarado en alerta el pasado viernes 19 de abril, en consideración de los lentos avances que había en la aplicación de la política de desarrollo rural.

Fue en ese contexto, que este jueves 25 los dirigentes se volvieron a reunir con las autoridades gubernamentales, esta vez incluyendo la presencia del ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, en una extensa audiencia desarrollada en la Delegación Presidencial de la Provincia del Limarí.

Entre los diferentes temas tratados, los campesinos manifestaron su preocupación por esta política que ha sido impulsada desde el propio campesinado, pero que se ha visto afectada por la burocracia del Estado.

La dirigente combarbalina y presidenta del Consejo Regional Campesino, Leticia Ramírez, comenta que la política de desarrollo rural contempla seis proyectos que se han calificado como prioritarios, los que están directa o indirectamente vinculados con la crisis hídrica.

“Uno de los proyectos es la creación de una oficina de tierra y agua, la cual tiene que tratar las distintas problemáticas y dificultades que hay por tierra y agua. También tenemos el tema de cortinas interceptoras, que son los ‘pequeños embalses’. Otra priorización es el Plan Caprino. También es importante el mejoramiento de los caminos, lo que permitirá que los camiones aljibe puedan llegar a los distintos sectores en mejores condiciones. Está el fortalecimiento de la gobernanza, porque hay un recambio de dirigentes, y por eso pedimos una escuela de dirigentes”, puntualizó la dirigente.

En esa línea, Ramírez hace un doble llamado a las autoridades, primero a los diputados y senadores, “faltan recursos, y por eso hacemos un llamado a los parlamentarios para que voten una ley, lo que permita tener los recursos necesarios para estas obras”, señaló.

En segundo lugar, exige una mejor coordinación y articulación entre los distintos organismos del Estado, como los propios ministerios, “comprendemos que el Ministerio de Agricultura no puede abordar por ejemplo la afectación en salud, cuando se decreta riesgo sanitario por las condiciones de poca agua. Entendemos que este

La política de desarrollo rural impulsado por el Consejo Regional Campesino considera seis puntos para hacer frente a la crisis hídrica que afecta la región. Entre ellos está la creación de una oficina de tierra y agua, y el mejoramiento de caminos rurales.



EL OVALINO

La reunión entre campesinos y autoridades se llevó a cabo en el salón de la Delegación Presidencial del Limarí.

ministerio no se puede hacer cargo de todo, y es por eso que estamos pidiendo que el Estado sea capaz de articular los ministerios, porque esta es una crisis súper grande, y estoy segura que nadie se salva solo, nos necesitamos entre todos”, explicó.

AGUA PARA CONSUMO

Otra de las grandes peticiones realizadas en la jornada, tiene relación con la cantidad de agua que reciben las familias de los sectores rurales, y así lo comentó la presidenta de la Asociación Gremial de Comunidades Agrícolas del Limarí, Mirtha Gallardo.

“Además de las priorizaciones que se están planteando en el marco de la política de desarrollo rural, tenemos un tema importante que no vamos a dejar de enunciar hasta que se haga política pública, que es el tema del agua. A la gente de la ruralidad se le está entregando 50 litros de agua, y eso no es posible, porque la Organización Mundial de la Salud establece un mínimo de 100 litros de agua, la Organización de las Naciones Unidas plantea lo mismo, pero acá en Chile se está entregando 50 litros por persona, eso es inhumano, y entregar

los 100 litros es lo mínimo”, apuntó.

AVANCES DEL GOBIERNO

En medio de la reunión, el Delegado Presidencial de la Región de Coquimbo, Galo Luna Penna, comentó algunos de los avances que se han llevado a cabo en los proyectos priorizados por los campesinos.

“Como parte de la política de desarrollo rural, nosotros hemos trabajado con el Consejo Campesino y los municipios, hemos comprometido avanzar en seis proyectos, también llamados convenios de programación. Uno de ellos es la pavimentación básica de caminos rurales, que ya está redactado y presentado al Gobierno Regional, está en proceso de observaciones y esperamos que el Gobierno Regional lo responda lo antes posible para comenzar los trabajos. Estamos también en un convenio de programación para una escuela de formación de dirigentes rurales, eso lo va trabajar la Subsecretaría de Gobierno. También tenemos un convenio para elaborar micro embalses en sectores de quebradas. También vamos a trabajar en un proyecto para extender el manejo sustentable de la tierra en las quince

“ESTAMOS PIDIENDO QUE EL ESTADO SEA CAPAZ DE ARTICULAR LOS MINISTERIOS, PORQUE ESTA ES UNA CRISIS SÚPER GRANDE, Y ESTOY SEGURA QUE NADIE SE SALVA SOLO, NOS NECESITAMOS ENTRE TODOS”

LETICIA RAMÍREZ

PRESIDENTA DEL CONSEJO REGIONAL CAMPESINO

comunas de la región, porque hoy solo está en unas comunas piloto, para eso la CONAF ya tiene avanzado el texto que vamos a ingresar al Gobierno Regional, y también para hacer una extensión del Plan Caprino”, detalló el representante del Presidente de la República, “esperamos tener más avances en una nueva próxima reunión de la mesa de desarrollo rural”.

En la misma línea, el ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela añadió que “estamos presentando la síntesis de los proyectos que el ministerio ha presentado al Gobierno Regional y que apuntan al triángulo perfecto que es enfrentar la crisis hídrica; apoyar a la pequeña agricultura, a las comunidades de mujeres que están luchando y que sea una matriz sustentable. Soluciones basadas en la naturaleza, proyectos en esa dirección también con INDAP para tener un apoyo en esta crisis donde seamos mejores. Está punto de salir de Contraloría el nuevo Reglamento de reúso de aguas grises, porque queremos hacer pilotaje en las zonas de extrema estrechez hídrica, todas las viviendas tengan este sistema de reúso de aguas grises como parte de los programas que estamos trabajando para Coquimbo”.

De esta manera, Leticia Ramírez agradece los avances, los que han demorado más de lo esperado, pero están al fin y al cabo, “ahora renace la esperanza, porque en la mesa que tuvimos el viernes en Monte Patria habíamos sentido que no había nada, por eso nos armamos de paciencia y reconocemos que al menos está la voluntad de poder ir avanzando”, concluyó la dirigente campesina.